
Affaire Kundera : Â«Â Les TchÃ¨ques ne sont pas prÃªts Ã  se
rÃ©concilier avec leur passÃ© communisteÂ Â»

Description

Entretien avec Pavel Palecek, ancien membre de lâ??Institut dâ??Ã©tude des rÃ©gimes 
totalitaires.

Lâ??historien Pavel Palecek travaillait jusque rÃ©cemment Ã 
lâ??Institut dâ??Ã©tude des rÃ©gimes totalitaires (IERT), qui a
lancÃ© en octobre 2008 des accusations de trahison Ã  lâ??encontre de lâ??Ã©crivain Milan Kundera.
AprÃ¨s avoir Ã©tudiÃ© Ã  Brno, Vienne, New York et Berlin, P.Palecek sâ??est spÃ©cialisÃ© dans
lâ??Ã©tude des rÃ©gimes totalitaires: il est lâ??auteur de cinq livres et plusieurs documentaires
reconnus internationalement sur cette question. Il a acceptÃ© de rÃ©pondre aux questions deÂ 
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Vous Ã©tiez jusque rÃ©cemment membre de lâ??Institut dâ??Ã©tude des rÃ©gimes 
totalitaires qui a transmis le document faisant Ã©tat de la prÃ©tendue trahison de Kundera au 
journalÂ RespektÂ qui en a fait sa Une le 13 octobre dernier. Pouvez-vous prÃ©senter cet 
Institut?Â 

Pavel Palecek: Câ??est un institut dâ??Etat qui a Ã©tÃ© crÃ©Ã© en aoÃ»t 2007. Sa mission devait
Ãªtre dâ??analyser la documentation des rÃ©gimes nazi et communiste dans lâ??espace de
lâ??actuelle RÃ©publique tchÃ¨que. Dâ??aprÃ¨s la presse tchÃ¨que, ses employÃ©s font preuve
dâ??un manque de professionnalisme inquiÃ©tant.

Câ??est pour cette raison que vous avez dÃ©cidÃ© de partir?

Jâ??ai dirigÃ© entre janvier et mai 2008 un des quatre dÃ©partements de lâ??Institut, celui de
lâ??Ã©dition. Je suis dÃ©finitivement parti dÃ©but octobre, donc avant Â«Â lâ??affaire KunderaÂ Â»,
en mÃªme temps quâ??une dizaine dâ??autres chercheurs. La direction de lâ??Institut est
contestÃ©e, ce qui explique ces dÃ©fections. En ce qui me concerne, jâ??ai dÃ©missionnÃ© pour
deux raisons: lâ??ambiance de travail est trÃ¨s mauvaise et les rÃ©sultats obtenus laissent Ã 
dÃ©sirer.

En Pologne, un institut de ce type existe depuis plusieurs annÃ©es. Est-ce, pour les anciens 
pays du bloc soviÃ©tique, un moyen de se rÃ©concilier avec leur passÃ© communiste?

Il serait beaucoup plus raisonnable de mettre en place une fondation qui soutiendrait les activitÃ©s
des institutions acadÃ©miques et civiques ou des individuels qui sâ??intÃ©ressent Ã  lâ??histoire.
Lâ??interprÃ©tation de la recherche historique par lâ??Etat date du XIXe siÃ¨cle. Lâ??Institut pragois
est une preuve de ces dysfonctionnements.
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Sâ??agit-il du premier cas de remise en question de ses recherches?

Non, malheurement pas! Nous avons rÃ©cemment vÃ©cu une affaire similaire Ã  propos des frÃ¨res
Masin, rÃ©sistants au rÃ©gime communiste qui avaient rÃ©ussi Ã  sâ??exiler en 1953. Le directeur
de lâ??Institut, Pavel Zacek, a rÃ©cemment affirmÃ© quâ??ils avaient prÃ©parÃ© un attentat contre
le PrÃ©sident de lâ??Ã©poque, Klement Gottwald; Ã  lâ??appui de son affirmation, il a prÃ©sentÃ© le
compte-rendu dâ??un interrogatoire menÃ© avec quelquâ??un qui nâ??a en fait jamais parlÃ© avec
les frÃ¨res Masin. Heureusement, ces derniers sont encore en vie et ils ont pu dÃ©mentir cette thÃ¨se,
empÃªchant ainsi quâ??une absurditÃ© pareille nâ??entre dans les livres dâ??histoire.
Cette affaire Ã©tait dâ??autant plus embarrassante quâ??elle a eu lieu peu aprÃ¨s la remise dâ??une
mÃ©daille aux deux frÃ¨res par le Premier ministre tchÃ¨que, Mirek Topolanek. Aujourdâ??hui, les
deux rÃ©sistants sont considÃ©rÃ©s comme des hÃ©ros nationaux; bien que controversÃ©s,
perÃ§us par certains comme des assassins (ils ont tuÃ© des policiers innocents sur leur chemin vers
la libertÃ©).

Dans lâ??affaire Kundera, les historiens de lâ??IERT ont Ã©galement sorti un papier qui est, 
dâ??aprÃ¨s eux, Â«Â tombÃ© par hasard des dossiers de la police secrÃ¨teÂ«Â . Ils ont 
ensuite mis ce document Ã  disposition des mÃ©dias. Sâ??agit-t-il dâ??une procÃ©dure 
standard?

Cette dÃ©couverte a dÃ©clenchÃ© une vague de spÃ©culations et dâ??Ã©motions. Ici, câ??est le
professionnalisme qui est en jeu parce quâ??elle a Ã©tÃ© rÃ©vÃ©lÃ©e par un Institut dâ??Etat. Ce
nâ??Ã©tait ni un journal Â«Â peopleÂ«Â , ni un Ã©tudiant dâ??histoire curieux qui ont avancÃ© cette
thÃ¨se; de leur part, on aurait apprÃ©ciÃ© le fait quâ??ils explorent les Ã©pisodes mystÃ©rieux de
lâ??histoire rÃ©cente…
Lâ??utilisation de ce document historique brut est au coeur du problÃ¨me. Lâ??Institut dispose
dâ??archives prÃ©cieuses quâ??il devrait mettre Ã  disposition des chercheurs plutÃ´t que de faire
publier la premiÃ¨re dÃ©couverte sensationnelle dans les mÃ©dias. Si les Archives nationales
publiaient tous les documents controversÃ©s qui existent, nous nâ??aurions plus besoin des
historiens. Mais ce sont deux professions distinctes et complÃ©mentaires: les archivistes classent les
documents et les rendent accessibles aux historiens qui les Ã©tudient et Ã©crivent ensuite des livres.
Les deux professions doivent Ãªtre sÃ©parÃ©es. En RÃ©publique tchÃ¨que, cela ne fonctionne
malheureusement pas et nous manquons, depuis 1989, de travaux de synthÃ¨se sur lâ??histoire
rÃ©cente. Cela ouvre la porte aux affaires embarrassantes, comme celle de Kundera.

Vous voulez dire quâ??on peut sâ??attendre Ã  voir dâ??autres Â«Â cadavres dans les 
placardsÂ Â»?

Bien sÃ»r! Je crains que les recherches concernant lâ??affaire Kundera nâ??aient mÃªme pas
commencÃ©, alors que lâ??Institut lâ??a prÃ©sentÃ©e comme close. Câ??est dÃ©jÃ  arrivÃ© par le
passÃ©. Lâ??erreur est du cÃ´tÃ© de lâ??Institut, pas de Kundera. Un de ces Â«Â cadavres dans le
placardÂ Â» pourrait Ãªtre lâ??homme qui a mis Kundera au courant de lâ??existence de lâ??agent
Dvoracek â?? il se peut quâ??il ait Ã©tÃ© membre de la police secrÃ¨te…

Lâ??IERT refuse de remettre en question la vÃ©racitÃ© du document. Pourra-t-on trouver un 
jour dâ??autres documents susceptibles de confirmer ou de dÃ©mentir les accusations 
portÃ©es contre Kundera? Ou bien cette affaire restera-t-elle Ã  jamais un mystÃ¨re?
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Tout est dans les archives de lâ??Institut. Il y a du travail: mis cÃ´te Ã  cÃ´te, les dossiers des services
de sÃ©curitÃ© de la TchÃ©coslovaquie communiste sâ??Ã©talent sur vingt kilomÃ¨tres de long! Mais
je crains que lâ??Institut nâ??empÃªche lâ??accÃ¨s aux documents susceptibles dâ??Ã©clairer cette
affaire.

En dehors de ces affaires controversÃ©es, quel est le bilan de lâ??action de lâ??IERT, plus 
dâ??un an aprÃ¨s sa fondation?

Les rÃ©sultats sont trÃ¨s maigres, malgrÃ© les ressources qui sont mises Ã  sa disposition.
Lâ??Institut compte une cinquantaine dâ??employÃ©s et dispose dâ??un budget de presque 10
millions dâ??euros. Dans les milieux universitaires tchÃ¨ques, cela reprÃ©sente un vrai trÃ©sor.

Y a-t-il une attitude dominante chez les historiens? Sont-ils Â«Â pourÂ Â» ou Â«Â contreÂ Â» 
Kundera?

Lâ??AcadÃ©mie tchÃ¨que des Sciences a dÃ©signÃ© la maniÃ¨re dont lâ??affaire a Ã©tÃ© rendue
publique comme Â«Â non scientifiqueÂ Â».

Dans les mÃ©dias Ã©trangers, lâ??affaire Kundera est parfois interprÃ©tÃ©e comme la 
vengeance dâ??un peuple contre un Ã©crivain qui a rompu avec sa patrie. Pourtant, dans sa 
dÃ©claration Ã  lâ??Agence de presse tchÃ¨que, juste aprÃ¨s la publication de lâ??accusation 
portÃ©e contre lui, lâ??Ã©crivain sâ??est exprimÃ© dans un tchÃ¨que parfait â?? donc il 
nâ??a certainement pas oubliÃ© ses origines…Â 

Il faut tenir compte du contexte politique dans le pays: lâ??affaire a Ã©clatÃ© quelques jours avant les
Ã©lections sÃ©natoriales et rÃ©gionales [Ã  lâ??issue desquelles le parti gouvernemental ODS a 
essuyÃ© un Ã©chec cuisant, ZL]. Je voudrais rappeler quâ??un des motifs de la fondation de
lâ??Institut Ã©tait de rendre les archives communistes accessibles Ã  tout le monde pour cesser de
les utiliser Ã  des fins politiques.
Lors du scrutin prÃ©sidentiel de fÃ©vrier 2007, on aurait fait du chantage Ã  un dÃ©putÃ© suspect
dâ??avoir travaillÃ© pour la police secrÃ¨te pendant le rÃ©gime communiste. Son dossier a disparu
au moment oÃ¹ le ministÃ¨re de la DÃ©fense remettait les archives concernÃ©es Ã  lâ??Institut
dâ??Ã©tude des rÃ©gimes totalitaires.
Mais peu importe. Lâ??Institut nâ??aurait jamais dÃ» rendre publique lâ??accusation contre Kundera
de la maniÃ¨re dont il lâ??a fait. Ce nâ??est pas le travail quâ??on attend de lui.

Un ami Ã©crivain de Kundera sâ??est demandÃ© dansÂ Le Figaro[1]: Â«Â Qui en veut Ã  
KunderaÂ«Â ? Vous avez une idÃ©e?

Câ??est la bÃªtise qui est Ã  lâ??origine de cette affaire. Ce nâ??est heureusement pas le seul trait de
caractÃ¨re des TchÃ¨ques et tout le monde nâ??est pas concernÃ©!

A lâ??Ã©tranger, on croit que les TchÃ¨ques nâ??aiment pas lâ??Ã©crivain. Câ??est peut-
Ãªtre un peu exagÃ©rÃ©… Que pense aujourdâ??hui de Kundera le TchÃ¨que moyen?Â 

On ne comprend pas pourquoi Kundera ne veut pas reconnaÃ®tre ses origines et pourquoi il refuse de
sâ??exprimer dans les mÃ©dias. Tout cela contribue Ã  gonfler lâ??affaire. Peut-Ãªtre quâ??il
changera dâ??avis. En RÃ©publique tchÃ¨que, la plupart des gens le lisent et le respectent, mÃªme si
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on ne les entend pas beaucoup.

Etes-vous dâ??accord avec Adam Hradilek, lâ??archiviste qui a transmis le document 
controversÃ© aux mÃ©dias, lorsquâ??il dit que lâ??affaire Kundera aidera les TchÃ¨ques Ã  
Â«Â Ã©clairer les moments noirs de lâ??histoireÂ«Â ?Â 

Il y a lâ??effet scoop. Dans quelques semaines, personne nâ??en parlera plus. Pour les historiens, il
est beaucoup plus important dâ??Ã©crire lâ??histoire de la sÃ©curitÃ© dâ??Etat plutÃ´t que de
sâ??interroger Ã  la Une des journaux sur la question de savoir si câ??est lâ??oeuf ou la poule qui est
apparu en premier. Surtout lorsque lâ??historien en question est membre dâ??un Institut quâ??on ne
peut qualifier autrement quâ??en crise.

Les TchÃ¨ques sont-ils aujourdâ??hui capables de se rÃ©concilier avec leur passÃ© 
communiste?

Je crois que câ??est cette volontÃ© de se rÃ©concilier qui nous manque pour lâ??instant. Elle compte
plus que la rÃ©conciliation elle-mÃªme.

 

Par Zuzana LOUBET DEL BAYLE

[1] BenoÃ®t Duteurtre, Â«Â Qui en veut Ã  Kundera?Â Â»,Â Le Figaro, 16 octobre 2008,
http://www.lefigaro.fr/livres/2008/10/16/03005-20081016ARTFIG00385-qui-en-veut-a-kundera-.php
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